LUCES Y SOMBRAS DE LA REALIDAD DE LAS ENFERMERAS EN ESPAÑA

LIDERAZGO ENFERMERO

1

En España se han contabilizado más de 90 enfermeras que ocupan puestos de responsabilidad y alta gestión, según datos del Consejo General de Enfermería (CGE) y la Asociación Nacional de Directivos de Enfermería (ANDE).

PERO... aunque este número es motivo de "orgullo", el liderazgo enfermero y la llegada de las enfermeras a los puestos de gestión sigue marcado por el muro del grupo profesional A2, donde injustamente se encuadran las enfermeras, que no permite a estas profesionales llegar a puestos de dirección para los que están plenamente formadas y capacitadas.

MÁS VISIBLES QUE NUNCA

2



Las enfermeras son más visibles que nunca. A través del CGE, los colegios de enfermería de cada provincia y las diversas asociaciones y sociedades científicas, la profesión va ocupando más espacios y acercándose a la consecución de sus reivindicaciones históricas, como el grupo profesional A unificado.

PERO... todavía queda mucho camino por recorrer. Por ejemplo, respecto a la materialización de la nueva categoría profesional, es un paso que, aunque parece contemplado por el Gobierno, todavía está por concretar.

MÁS ENFERMERAS ESPECIALISTAS

3



Las enfermeras muestran cada año más interés por realizar una especialidad (EIR). En la actualidad se da opción de estudiar las siguientes especializaciones: Pediatría, Geriatría, Obstetricia y Ginecología (matrona), Salud Mental, Familiar y Comunitaria, y Trabajo. En la convocatoria EIR de 2025 el Ministerio de Sanidad ofreció 2.171 plazas, el mayor número de vacantes hasta el momento.

PERO... para ocupar esas plazas se presentaron 10.023 enfermeras, de las cuales, finalmente, 7.932 realizaron la prueba, con un 98% de aprobados. Esto quiere decir que cada año alrededor 8.000 enfermeras querrían optar por una formación para especializarse y todavía no tienen oportunidad.

NÚMERO DE PROFESIONALES EN CRECIMIENTO

Cada vez hay más enfermeras en España. En la última década se han incorporado 80.412 enfermeras a nuestra sanidad. Los últimos datos del Instituto Nacional de Estadística (INE) registran un total de 345.969 enfermeras y enfermeros colegiados en España, de los cuales están en ejercicio 300.863. Además, las enfermeras son las profesionales sanitarias colegiadas más numerosas y mejor valoradas de España. Superan en casi 40.000 colegiados a los médicos y triplican a los de otras profesiones como dentistas o psicólogos.

PERO... según los datos recopilados por el CGE y confirmados por el Ministerio de Sanidad, todavía faltan 100.000 enfermeras en España. La ratio enfermera-paciente sigue muy lejos de la media europea para poder garantizar la seguridad de todos los pacientes y en algunas CC.AA. esta carencia resulta acuciante. Según apuntan desde el Consejo Internacional de Enfermeras (CIE), la labor de estas profesionales es un pilar fundamental para reforzar la viabilidad del gasto sanitario y la economía del Estado Español.

GRADO UNIVERSITARIO CON ALTA DEMANDA

El de Enfermería es uno de los grados más demandados en España y una de las notas de corte de acceso más alta. Los últimos datos del Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades señalan que, entre 2021 y 2022, se graduaron 11.166 enfermeras en las universidades españolas.

PERO... siguen faltando plazas de Enfermería para formar a las enfermeras del futuro y garantizar la sostenibilidad del Sistema Nacional de Salud (SNS). Según los datos del CGE, en los próximos diez años casi 50.000 enfermeras se van a jubilar en todo el Estado. Además, el 42% del personal docente e investigador de las facultades de Enfermería tiene más de 50 años.

CAPACIDAD PRESCRIPTORA

La reforma de la Ley del Medicamento ofrece un respaldo legal más sólido a la capacidad prescriptora de las enfermeras. Gracias al trabajo de la profesión con el Ministerio de Sanidad, las enfermeras ya pueden prescribir medicamentos clave en procesos que atienden con normalidad, como ocurre con la fiebre, la diabetes o las heridas.

PERO... otros sectores se empeñan en seguir negando las competencias enfermeras y atacan nuestra profesión sin fundamento, dificultando el desarrollo pleno de la enfermería.









Organización Colegial de Enfermería de España